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多名全国政协委员在接受记者
采访时表示，涉港国安立法合情合理
合法，为国家安全堵塞漏洞，为香港
基本法打上“安全补丁”，将完善和巩
固“一国两制”，将保障香港的长治久
安和繁荣稳定。

涉港国安立法合情
合理合法

全国政协常委、香港中华总商会
会长蔡冠深在接受记者视频采访时
表示，原本香港基本法里就有关于国
家安全的第 23 条的立法要求， 可因
为种种原因， 香港回归 23 年来，第
23 条的立法一直没有完成。 全国人
大作为国家启动相关程序，在香港建
立国安法，有必要性和迫切性，“是合

情合理合法的，一定要支持。 ”
蔡冠深指出， 一段时间以来，香

港经济受冲击很大，其中一个重要原
因就是受社会事件， 也就是“黑暴”
事件影响，让香港市民的生活、权益
和安全都受到很大影响，这些都是不
可以接受的。 他表示，涉港国安立法
并不会影响香港市民的基本权利和
自由，也不会影响企业、外资等在港
营商。

此次立法是“补短
板、填漏洞”

全国政协委员、祈福集团副董事
长孟丽红表示，香港是中国不可分割
的一部分，因香港在国家安全立法上
存在漏洞，加上“反中乱港”势力频频
作乱，严重挑战“一国两制”，并危害
囯家安全。全国人大的本次立法是补
上短板、填漏洞的重大举措。

孟丽红也认为，全国人大是国家

最高权力机关，本次立法完全合乎宪
法。 她指出，中央对香港拥有全面管
治权， 本次立法是中央的职责所在。
如今，“一囯两制”事业和香港的稳定
繁荣， 正遭受严重的破坏和挑战，必
须从国家层面建立健全维护国家安
全的法律制度及执行机制。 她表示，
本次立法符合香港广大民众和中华
民族的根本利益，能更好维护香港繁
荣稳定和“一国两制”行稳致远。

“香港安全稳定才
有我们生活的稳定”

全国政协委员、 香江集团总裁翟
美卿表示， 坚决拥护和支持涉港国安
法的制订。 翟美卿表示，去年以来，香
港发生了一系列有暴力性质的示威游
行，这些行为触犯了法律，妨碍和影响
了香港市民的正常生活， 对香港社会
的安全稳定造成了极坏的破坏， 绝大
多数香港市民对这类行为表示反感。

翟美卿说，事实证明，过去暴力
性质的示威游行是一小撮别有用心
的人与海外势力勾结，欺骗香港年轻
人去做伤害香港的事情。“我们要清
醒地看到， 香港好才有我们个人的
好，香港的安全稳定才有我们生活的
稳定， 才有千千万万香港市民的幸福

安宁。 ”翟美卿表示，希望广大香港市
民，特别是香港年轻人能够凝聚共识、
爱国爱港，一起为香港的安全发展，为
“一国两制”的行稳致远共同努力。

更好地保障国际投
资者在港利益

全国政协委员、 观澜湖集团主席
兼行政总裁朱鼎健说， 作为一个在内
地扎根投资发展 20 多年的香港人，看
到祖国越来越强大， 真的倍感骄傲和
自豪。

谈及涉港国安立法， 朱鼎健表
示，他非常支持这一决定。 立法的根
本目的是为了维护国家安全、 维护

“一囯两制”、 维护香港繁荣稳定，从
而更好地保障香港广大市民的合法
权益和自由，也能更好地保护国际投
资者在香港的利益。

朱鼎健说:“我曾在多个场合，借
助各种社团平台声援港警，呼吁有关
部门加速立法进程。”在他看来，涉港
国安立法能让分裂势力依法有效地
被遏制， 符合香港市民的核心利益，
同时更是对“一国两制”行稳致远的
良好实践。“我坚决拥护支持，会后将
继续向香港社会解释传达立法的精
神和带来的益处。 ”朱鼎健说。

羊城晚报：我们注意到 ，您早
在参会前已准备了一个关于涉港
国家安全立法的建议。 能否介绍下
为什么会准备这个建议？

陈曼琪：去年香港“修例风波”
开始后，少数人的“反中乱港”活动
一直在持续，比如污损国旗，有的
甚至上升到开展恐怖主义活动，香
港的国家安全问题确实是一个“短
板”。 再加上香港立法会乱局，香港
目前真的没有能力在香港订立任
何有关国家安全的法律。

香港基本法第 23 条规定：“香
港特别行政区应自行立法禁止任何
叛国、分裂国家、煽动叛乱、颠覆中
央人民政府及窃取国家机密的行
为， 禁止外国的政治性组织或团体
在香港特别行政区进行政治活动，
禁止香港特别行政区的政治性组织
或团体与外国的政治性组织或团体
建立联系。 ”

大家也看到了，最简单的国歌
立法，香港本地都做不到。 怎么补
上国家安全的“短板”？ 我在去年年
中的时候就在想，香港基本法第 23
条这条路走不通， 从法律的角度，
除了香港基本法第 23 条外， 还能
不能够为国家、为香港再做多一些

事情。
国家直接为香港立法也属于国

家层面的一个法律举措，所以我就
想到，由最高国家权力机关———全
国人民代表大会———直接为香港订
立国家安全法，所以我研究了几个
月后，相关的建议在今年 2 月份的
时候就已经提交了。

我在参加本次两会的时候，才
知道我的建议在会议的议程中反
映了出来。 身为一个香港人、一个
中国人，我觉得非常荣幸能够为国
家安全出一份力，这也是我身为一
名法律人感到最有意义的事情。

羊城晚报：您是否认为目前香
港依据基本法第 23 条进行国家安
全立法很困难？

陈曼琪：到目前为止，香港特
别行政区没有根据香港基本法第
23 条进行国家安全立法。 我认为，
香港特别行政区根据基本法第 23
条进行本地的国家安全立法，是非
常非常困难的，我目前还没有看到
出路。 因而，很高兴国家能够出手，
希望国家完成涉港国家安全立法
之后，香港能尽快恢复平静，那香
港就可以履行我们为国家安全立
法的其他方面的责任了。

羊城晚报：在您看来，表决通过全
国人民代表大会关于建立健全香港特别行
政区维护国家安全的法律制度和执行机制
的决定，会不会影响“一国两制”的实施？

陈曼琪：不会影响“一国两制”的
实施。 这是因为，第一，为国家安全订
立法律是一个国家的行为， 属于国家
层面。 第二，国家出于对香港的信任，
香港回归的时候没有直接订立有关国
家安全的法律。 根据香港基本法第 18
条的规定：“全国人民代表大会常务委
员会在征询其所属的香港特别行政区
基本法委员会和香港特别行政区政府
的意见后， 可对列于本法附件三的法
律作出增减，任何列入附件三的法律，
限于有关国防、 外交和其他按本法规
定不属于香港特别行政区自治范围的
法律。”国家安全当然不属于香港自治
范围的事情，所以根本不会影响“一国
两制”的实施。

羊城晚报: 您认为相关的决定通
过后对 “一国两制 ”在香港的实施有
什么意义？

陈曼琪：在香港回归时，香港人
注重的都是个人的自由、 个人的权
利。 对一般的香港人的来说，“一国”
只代表着回归。 对于比较深层次的问
题，譬如说国家安全，还没有涉及。 这
次， 我们强调的是权利与义务相结
合、相统一的原则。 所以涉港国家安
全立法，就是更加深入地落实“一国
两制”， 同时也是为了香港能够更好
融入国家发展， 国家能够更加有力、
有把握地全面贯彻落实“一国两制”，
保持香港的长期繁荣稳定。

另外， 由于国际形势的变化，国
家安全的重要性、必要性相比回归的
时候更加迫切，所以本次全国人大会
议涉港议程合宪、合法、合理，同时符
合我们的民族精神、民族大义。

全国人大涉港决定草案引发高度关注，多名全国政协委员表示

涉港国安立法是为香港基本法打“补丁”

港区全国人大代表、香港中律协创会会长陈曼琪接受羊城晚报专访：

香港目前没有能力
订立有关国家安全法律

羊城晚报： 今年的全国两会上，全
国人大会议涉港议程受到相当多的关注。
您本人怎样看待全国人大会议涉港议程？

陈曼琪：对于涉港议程，我完完
全全赞同，非常支持，也非常期待。 国
家安全，人人有责。 香港回归后，等了
近 23 年， 香港都不能根据基本法第
23 条进行国家安全立法，现在国家出
手为香港解决现有的问题———包括
我们的法治遭到破坏、外国势力利用
香港作为平台插手中国事务。 涉港国
家安全立法有助于解决这些问题，同
时，香港的长期繁荣稳定、全面贯彻

“一国两制”也就有了保障。
最重要的是， 涉港国家安全立法

能够保障我们大部分爱国爱港的香港
人，保障大部分人的法律权利、生存的
权利、发表意见的权利和我们的人身权
利、财产权利。在香港，如果你跟某些暴
恐分子政治意见不同，可能立即就会被
暴打，有人因为害怕而不敢发表自己的
意见。 从这个意义上看，涉港国家安全
立法， 不仅不会影响香港高度自治，而
且还会保护遵纪守法的绝大多数香港
市民，所以很多人也说“中央出手，香港
有救”。

涉港国家安全立法
保障香港长期繁荣稳定

全国人大会议涉港议程
合宪、合法、合理,符合民族大义

羊城晚报特派北京记者 董柳
香港大公文汇全媒体 联合报道

“中央出手，香港有救”
审议并表决全国人民代表大会

关于建立健全香港特别行政区维护国家安
全的法律制度和执行机制的决定草案，是
十三届全国人大三次会议的重要议程（以
下简称“全国人大会议涉港议程”）。

“香港终于在回归近 23 年后，开始有
了国家安全立法。 我觉得涉港国家安全立
法有重大的意义， 这是一个强调权利与责
任相结合的举措。 ”港区全国人大代表、香
港中律协创会会长陈曼琪在接受羊城晚报
专访时认为，涉港国家安全立法不仅不
会影响香港高度自治，而且还会保护遵
纪守法的绝大多数香港市民，“很多
人说‘中央出手，香港有救’”。

“我只是尽到了
一个中国人的责任”

在采访中，羊城晚报记者问陈曼琪：“两会结束回到
香港后，您是否担心自己的人身安全？ ”陈曼琪说：“我个
人可能有人身安全方面的风险。 不过，这是民族大义、国
家所需， 也是我自己的专业所长。 作为 14 亿人中的一
个，我只是尽到了一个中国人的责任。 ”陈曼琪是
2014 年“反占中”的律师，当时她在马路上宣读了
禁制令， 她告诉记者， 自己有些应对经验。
“回到香港之后我还是会小心一点。 但不管
怎么样，这不影响我推动、宣传国家安全
立法，因为我知道我并不孤独。 ”

据新华社电 外交部发言人赵
立坚 25 日表示，香港事务纯属中国
内政，美国没有资格指手画脚、插手
干预，如果美方执意损害中方利益，
中方必将采取一切必要措施予以坚
决回击和反制。

当日例行记者会上，有记者问：
据报道， 美国总统国家安全事务助
理奥布莱恩称， 如果中方有关涉港
立法决定付诸实施， 美国将制裁中
国。 中方对此有何评论？

“中方坚决反对美国一些政客
就中国全国人大会议涉港议程发出
的各种噪音， 已向美方提出严正交
涉。 ”赵立坚说，中方的态度和立场
已经阐述得十分清楚了。

赵立坚强调， 没有任何国家允
许在其本国领土上从事危害国家安
全的活动。 国家安全立法属于中央
事权，这在任何国家都是如此。 美国
自身针对国家安全问题制定了几十
部法律， 竭力打造维护本国国家安
全的“铜墙铁壁”，却对中国的国家
安全立法横加干涉甚至企图在中国
国家安全网上“凿墙破洞”。 这种“双
重标准”的做法，充分暴露出美国
一些人的险恶用心。

赵立坚说，全国人大有
关决定针对的是极少数人
分裂国家、 颠覆国家政权、
组织实施恐怖活动的行为
以及外国和境外势力干预
香港特区事务的活动，保护

的是遵纪守法的绝大多数香港市
民， 保障的是香港居民以及外国在
港机构和人员的合法权益。 此举不
仅不会影响香港的高度自治以及香
港居民的权利和自由， 反而会使香
港拥有更加完备的法律体系、 更加
稳定的社会秩序、 更加良好的法治
和营商环境， 更有利于香港的长治
久安， 这恰恰反映了香港社会的最
大民意。

他表示，中国政府治理香港的法
律依据是中国宪法和香港基本法，不
是《中英联合声明》。 随着 1997 年香
港回归中国，《中英联合声明》中所规
定的与英方有关的权利和义务都已
全部履行完毕。 美方没有任何法律依
据、也没有任何资格援引《中英联合
声明》对香港事务说三道四。

“香港是中国的香港，香港事务
纯属中国内政，香港特区立什么法、
怎么立法、 何时立法完全是中国主
权范围内的事， 美国没有资格指手
画脚、插手干预。 如果美方执意损害
中方利益， 中方必将采取一切必要
措施予以坚决回击和反制。 ”他说。

外交部

香港事务纯属中国内政
美国没有资格指手画脚

羊城晚报记者 丰西西 沈婷婷 谭铮

党和国家领导同志同代表委员
审议讨论全国人大涉港决定草案

筑牢国家安全防线
确保“一国两制”行稳致远

心声

港区全国人大代表陈曼琪（受访者供图）

连日来， 党和国家领导同志同
代表委员们一起审议讨论《全国人
民代表大会关于建立健全香港特别
行政区维护国家安全的法律制度和
执行机制的决定（草案）》。

党和国家领导同志指出，从国家
层面建立健全香港特别行政区维护
国家安全的法律制度和执行机制，是
堵塞香港国家安全法律漏洞的必要
之举，是确保“一国两制”行稳致远的
治本之策，充分体现中央维护国家安
全的坚强意志和坚定决心，充分体现
中央对香港整体利益和香港同胞根
本福祉的坚决维护和最大关切，意义
重大，必将产生深远影响。

中央对维护国家安全
负有最大最终责任
党和国家领导同志参加审议讨

论时，深刻阐明中央此举的必要性、
重要性，透彻分析正当性、合法性。

香港国家安全风险凸显， 特别
是去年发生“修例风波”，出现旷日
持久的社会政治动荡和不断升级的
街头暴力。“港独”组织和激进暴力
分子活动猖獗， 外部势力公然插手
干预香港事务， 严重挑战“一国两
制”原则底线，严重损害法治，严重
危害国家主权、安全、发展利益。

香港正面临回归以来最严峻局
势， 已成为国家安全一个突出风险
点。 香港在维护国家安全方面存在明
显的法律制度漏洞和执行机制缺失，
致使危害国家安全的各种活动愈演
愈烈，保持香港长期繁荣稳定、维护
国家安全面临不容忽视的风险。

世界上任何国家， 无论实行单
一制还是联邦制， 国家安全立法都
属于中央事权。 中央政府拥有依法
维护国家安全的宪制权力和宪制责
任， 对所属地方行政区域的国家安
全负有最大和最终责任， 也享有和
行使一切必要权力， 这是基本的国
家主权理论和原则， 也是世界各国
的通例。

中央维护“一国两制”
决心坚定不移

党和国家领导同志站在全局和
战略高度， 指明中央此举的重大意

义和总体要求。
实践证明，“一国两制” 符合国

家和民族根本利益， 符合香港整体
和长远利益， 是完全行得通、 办得
到、得人心的。 中央维护“一国两制”
的决心和信心始终坚定不移。

党的十九届四中全会明确提出
“建立健全特别行政区维护国家安
全的法律制度和执行机制”，必须贯
彻落实党中央决策部署， 改变香港
国家安全领域长期“不设防”状况，
在宪法和香港基本法轨道上推进维
护国家安全制度建设， 加强维护国
家安全工作，确保“一国两制”事业
行稳致远。

要深入贯彻总体国家安全观，把
维护中央对特别行政区全面管治权
和保障特别行政区高度自治权有机
结合起来， 坚定维护国家主权、安
全、发展利益，确保“一国两制”方针
不会变、不动摇，确保“一国两制”实
践不变形、不走样。

中央对香港同胞福祉
怀有最大关切

党和国家领导同志参加审议讨
论时强调， 维护国家安全同尊重保
障人权在根本上是一致的。

全国人大决定针对的是分裂国
家、颠覆国家政权、组织暴恐活动等
严重危害国家安全的犯罪行为，针
对的是外国和境外势力干预香港
特别行政区事务的活动。 从国家层
面推进香港国家安全立法，依法有
效防范、制止和惩治危害国家安全
的极少数违法犯罪行为，就是为了
更好保障香港广大市民合法权利和
自由。

香港因国家安全问题出现政治
动荡， 受影响最大的是香港经济发
展和普通市民切身利益。 放任危害
国家安全的行为， 香港社会的繁荣
稳定， 香港良好的法治环境和营商
环境，香港市民的安居乐业，都会荡
然无存。

中央对香港繁荣稳定和香港同
胞福祉怀有最大关切。 国家安全根
基牢固，社会大局稳定，才能解决经
济民生等深层次矛盾问题， 才能充
分发挥“一国两制”制度优势，才能
让香港发展得更好。 （新华社）


